

Presentación

En este primer volumen de *Polis 2000* se presentan una serie de trabajos de profesores investigadores del Departamento de Sociología de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa, y de la Facultad de Psicología de la UNAM.

En la primera sección, denominada «Análisis político y sociológico», se incluye siete artículos que abordan problemáticas coyunturales y estructurales: desde las políticas públicas, la vivienda y el empleo, la industria eléctrica, la reforma laboral, la agricultura y el ejido y un estudio teórico en torno a la filosofía de la enajenación en José Revueltas.

En el artículo «Las políticas públicas: carácter y condiciones vinculantes», Miguel González Madrid destaca que el estudio de este tema ha sido abundante, a partir de que en los inicios de los años cincuenta del siglo XX Laswell expuso sus ideas sobre el abordaje multidisciplinario de esta temática. Sin embargo, una de las cuestiones de crucial importancia para la comprensión del tema, y que hasta ahora no ha sido discutida con la misma abundancia y profundidad, versa en torno a las condiciones interactivas en el plano macrosocial a partir de las cuales operan las políticas públicas. En esta perspectiva, la consideración del sistema político, de la esfera pública y la participación ciudadana son componentes que definen el carácter de las políticas públicas, así como los elementos que explican sus condiciones, y a partir de las cuales es factible evaluar su operación.

Ana Lourdes Vega ha venido estudiando los procesos de urbanización periférica en poblaciones de bajos recursos en los municipios del oriente de la Ciudad de México: Ciudad Nezahualcóyotl, Chimalhuacán y Valle de Chalco, en el artículo que nos presenta, «Vivienda, empleo e ingreso. El caso del municipio de Nezahualcóyotl, Estado de México»,

hace un recuento sobre la manera en que se fundó tal asentamiento, en sus inicios irregular. La autora refiere las condiciones de naturaleza política y social que determinaron la intervención del Estado para regularizar la tenencia de la tierra en esa zona; destaca el mecanismo jurídico empleado para tal fin y, finalmente, refiere la transformación y consolidación que tal zona tuvo a partir de su regularización. En este marco y en apoyo de su hipótesis, Ana Lourdes Vega presenta información a partir de la cual afirma que las modificaciones en el sistema de vivienda impactaron positivamente en el desarrollo de la zona, así como de sus moradores. Para probar esto, indagó sobre la ocupación de los jefes de familia de la zona, así como sus niveles de ingreso, en los cuales es posible observar cambios ligados al régimen de vivienda.

Javier Melgoza, en su texto «Privatización de la industria eléctrica y modelos de empresas. Un balance de la experiencia internacional, con especial referencia a los casos de Gran Bretaña y México», lleva a cabo un análisis de suma pertinencia, en el cual contribuye al debate abierto sobre el futuro de la industria energética del país, en particular la eléctrica. A lo largo del trabajo, Melgoza Valdivia estudia la problemática en que se encuentra la discusión en torno a la privatización de este sector industrial. Señala, como contexto global, el fuerte impulso que se ha dado a la privatización de este sector en diversas economías nacionales, así como las características que han presentado los diversos esquemas de privatización llevados a cabo; en este punto, expone las particularidades de la experiencia británica. Por último, analiza críticamente la propuesta para la reforma estructural de la industria eléctrica que ha sostenido el gobierno mexicano, en la administración zedillista.

Para seguir con temas de particular importancia para el futuro inmediato del país, Armando Rendón Corona ha venido trabajando en trono a la problemática laboral. De manera puntual ha atendido las discusiones, propuestas, reformas e iniciativas que han sido presentadas y discutidas en los ámbitos legislativos del país en materia laboral. En su artículo «El proceso legislativo sobre la reforma laboral. (Reformas e iniciativas de reforma a la Ley Federal del Trabajo del Poder Ejecutivo Federal y los partidos políticos, 1982-1998)», aborda la amplia actividad legislativa que se ha dado en torno a la Ley Federal del Trabajo, a lo largo de quince años, y discute cada uno de los temas involucrados en las iniciativas, estableciendo las posibles consecuencias que tales modificaciones traerían en muy diversos aspectos de los asuntos laborales.

En «Los límites de la agricultura industrial. ¿Hacia un nuevo paradigma?», Magda Fritscher inicia con un recorrido histórico que da cuenta de cómo la producción agrícola se ha ido sujetando al mandato industrial, lo cual ha derivado en una serie de cambios sociales y en un notable incremento de la capacidad productiva. Asimismo, refiere el impacto que los avances científicos y tecnológicos han tenido en las condiciones de producción y formula un conjunto de explicaciones respecto de una serie de sucesos que cuestionan el avance vertiginoso que ha tenido la adopción del modelo biotecnológico en la producción agrícola. Por último, desde una perspectiva anti-industrial, reflexiona sobre la capacidad de arraigo y consolidación de la nueva forma de concebir lo rural en las sociedades del mundo contemporáneo.

En el mismo contexto de la problemática rural, Cristina Steffen presenta los resultados de un estudio de campo el cual se llevó a cabo con tres organizaciones del Valle de Santiago en el estado de Guanajuato. El objetivo de su artículo, «Evolución de la organización ejidal para la producción en Valle de Santiago, Guanajuato 1990-1999», consistió en determinar si las organizaciones objeto de su estudio han contribuido a preservar los procesos productivos de los ejidatarios que participan de esas organizaciones. Asimismo, explora las condiciones que favorecen o impiden llevar a cabo tal propósito.

Esta sección concluye con el artículo de Jorge Fuentes Morúa, «Revolutas y el joven Marx. La filosofía de la enajenación», en el cual afirma que las ideas filosóficas del joven Marx ejercieron una influencia decisiva, desde los años treinta, en el pensamiento y obra literaria de José Revueltas. Si bien la incidencia del pensamiento filosófico marxista en la trayectoria intelectual de Revueltas es muy amplia, en este artículo se destaca el interés de Revueltas en torno a la problemática de la enajenación y cómo ésta se manifestó en su vasta obra.

Con el título de «Estudios psicosociales y sociológicos» se presentan cuatro textos, productos de investigaciones en el campo de la psicología social y la sociología. En ellos se aborda críticamente temas relevantes como la situación de la televisión y las telenovelas en el caso mexicano; la exposición que población infantil tiene ante los medios masivos de comunicación y las imágenes ante candidatos; la representación social en profesionales de la salud mental y un análisis de la psicología social de la liberación en Martín-Baró.

En el primer artículo de esta sección, «Globalización, televisión y telenovelas: La experiencia mexicana», Teresa Páramo expone su concepción en torno a la globalización, a la cual identifica como la etapa superior del capitalismo. La autora destaca que en todo proceso de globalización y transnacionalización, las influencias e intercambios que se producen no se expresan en un solo sentido, sino que se da un fenómeno de sincretismo, en el cual se resumen las referencias y aportes culturales de las naciones involucradas. A continuación, Páramo caracteriza la cultura mexicana, señala el papel que la televisión mexicana ha tenido dentro del proceso de globalización, así como su incidencia en la sociedad mexicana y procede a definir los rasgos que distinguen a las telenovelas. Para finalizar, destaca la relación que se ha establecido entre las audiencias latinoamericanas y este género; en su conclusión sostiene que el contenido de las telenovelas muestra un claro ejemplo de sincretismo y que la cultura mexicana ha logrado contrarrestar las influencias culturales de la globalización.

Vinculado con el tema de los medios de comunicación y teniendo como contexto las campañas electorales del proceso local para la elección del Jefe de Gobierno del Distrito Federal, en 1997, Octavio Nateras y Juan Soto, en el texto «Exposición a medios e imagen de candidatos en población infantil: estudios de socialización política», exponen los resultados de dos estudios llevados a cabo con el propósito de conocer el grado en que una población infantil está expuesta a los medios de comunicación masiva y si esta exposición está relacionada con la observación de programas de naturaleza política. Asimismo, reportan la imagen que niños y niñas construyen de los candidatos participantes en el proceso electoral de ese año, así como de las imágenes que tienen respecto de la Ciudad de México.

La teoría de las representaciones sociales, formulada por Serge Moscovici, constituye uno de los desarrollos conceptuales más relevantes para esta disciplina, en el artículo «Normalidad y anormalidad: Esquemas dicotómicos de la representación social en un grupo de profesionales de la salud mental», Fátima Flores Palacios presenta los resultados de una investigación inspirada conceptualmente en la teoría referida, llevada a cabo con un grupo de profesionales de la salud mental en torno a los conceptos de normalidad/anormalidad. Estas nociones tienen amplias referencias tanto en el ámbito científico como para el sentido común; la autora lleva a cabo una revisión teórica de los modelos más representativos en el marco de la salud mental, esta revisión permite la

identificación de las diferentes lógicas conceptuales desde las cuales se interpretan estos fenómenos. Para analizar la información, metodológicamente, se procede a partir de esquemas dicotómicos distinguiendo entre las prácticas y las representaciones sociales que sobre el tema reportan los sujetos participantes en el estudio.

En el último artículo de esta sección, a cargo de J. Joel Vázquez Ortega, «Compromiso social y político en la psicología social de la liberación, de Ignacio Martín-Baró (1942-1989)», se hace un homenaje al legado de este destacado psicólogo social latinoamericano. A lo largo del texto, Joel Vázquez se da a la tarea de exponer los rasgos primordiales de la propuesta de una psicología social de la liberación, la cual descansa, en su metodología y praxis, en su compromiso social y político. Compromiso para que el conocimiento y la praxis psicosocial esté orientada a la solución de los problemas y carencias a que se enfrentan los segmentos poblacionales mayormente desfavorecidos y marginados en Latinoamérica.

En esta ocasión *Polis 2000*, volumen uno, cierra su edición con la sección denominada «Homenaje», en la cual se incluye un texto de Niklas Luhmann, cuyo fin consiste en honrar a este importante pensador social, a tres años de su fallecimiento. El texto elegido, «¿Cuál es el caso? y ¿qué se esconde detrás del mismo? Las dos sociologías y la teoría de la sociedad», fue propuesto y traducido por Ángel Federico Nebbia Diesing, y se publicó en 1994, tres años antes de la muerte de Luhmann, en la revista *Sociological Theory*.

Los propósitos que el Departamento de Sociología pretende alcanzar con la publicación de esta revista, son variados. Uno de ellos consiste en abrir un foro de difusión y divulgación de los resultados de las investigaciones que se llevan a cabo no sólo en este departamento, sino en el ámbito de la sociología, la ciencia política y la psicología social. Propiciar el intercambio, la discusión y el debate es otro de sus fines. En tal sentido, el poner esta obra en manos de académicos e investigadores interesados, favorece que tal propósito se vaya cumpliendo. Pero, también se requiere que estos trabajos y el espacio que aquí se abre, sea ocupado por quienes cultivan la investigación y docencia en estos campos, por lo cual estas páginas están abiertas para la recepción de colaboraciones de todo quien desee unirse a estos afanes.

J. OCTAVIO NATERAS DOMÍNGUEZ